

問1 神社の境内を案内することになったが、その際の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

ア 「入り口のところにあるのは、鳥居と言います。神聖な場所という目印なので、下をくぐらずにわきを通って下さい。」

イ 「参道の両側にある獅子の像のようなものは狛犬と言います。神の使いなので、願い事があるときは狛犬に向かってお願ひしましょう。」

ウ 「参拝の前には手水舎で手と口を清めます。禊ぎという儀礼を簡単にしたものですが、清め方にも作法があります。」

エ 「神職は男性しかなれないで、神社に勤めている女性をみかけたら、それは巫女であると考えればいいです。」

オ 「ある程度の大きさの神社であるとふつう社務所があり、神職や巫女などが参拝者への対応をしています。」

問2 倉属や神使と呼ばれる動物と神社との関係についての説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

ア 大国主命の神話にちなみ、出雲大社では狐が神使とされている。

イ 奈良の春日大社の神使である鹿は、祭神であるタケミカツチノカミが白い鹿に乗ってあらわれた伝説に基づいている。

ウ 京都の伏見稻荷大社の倉属である白蛇は、良縁を招くとして多くの信仰を集めている。

エ 日本サッカー協会のエンブレムでもある八咫烏(ヤタガラス)は、神武東征の折、道案内をしたといわれる鳥であり、熊野三山の神使である。

オ 東京の明治神宮の神使は猿で、「魔が去る」「勝る」に通じることから魔除けの象徴とされる。

問3 社寺参詣に関わる事柄の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

ア 「蟻の熊野詣」というのは、多くの人が熊野詣をする様を表現しているが、これは戦後盛んになった現象である。

イ 「紀伊山地の霊場と参詣道」はまだ世界遺産になっておらず、世界遺産登録のための運動が21世紀になって盛んになった。

ウ 明治期に成田山への初詣客が増加したのは、自家用車を持つ人たちが増えたからである。

エ 現代の伊勢参宮は、20年周期で参拝者数が増える年があるが、これは式年遷宮と関係している。

オ 近年は伊勢神宮に参拝する外国人が増えており、伊勢市の観光統計によると、2018年の伊勢神宮参拝者総数のうち外国人は1割を超えている。

問4 神道と人生儀礼の関わりは深いが、これに関して適切な説明を、次から2つ選びなさい。

ア 初宮参りは、子どもの無事な誕生を神に報告感謝し将来への加護を願うもので、生後一か月ほどで行われることが多い。

イ 初宮参りは、農村地域に比べて都市での実施率はきわめて低く2割にも満たないが、その背景に氏神神社という観念がなくなったことが指摘されている。

ウ 七五三は、もともと子どもが正式にその神社の氏子となるための儀礼であった。

エ 結婚式のスタイルは、1990年前後は神前結婚式がもっとも多かったが、現在ではキリスト教式の方が多い。

オ 神葬祭は近世には盛んであったが、近代にはいってしだいに少なくなり、現在では1%以下である。

問5 厄年に関する説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

ア 厄年は男女で歳が違うが、とくに男性42歳、女性33歳が大厄とされることが多く、社寺で厄除祈願が行われる。

イ 厄年という観念は近代になって新しく生まれたものである。

ウ 厄年には、その年を本厄とするほか、前の年を前厄、次の年を後厄として、これらのときにも厄除祈願をする人がいる。

エ 戦後になり厄除祈願をキリスト教会でも行う例が増えた。

オ 最後の厄年は男性では99歳、女性では100歳である。

問6 日本の仏教思想の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 聖徳太子は仏教とともに神道も重んじ、古事記や日本書紀を仏教的に解釈した『三経義疏』を著した。
- イ 悪人正機の思想で有名な『歎異抄』は、親鸞の弟子が親鸞の説いた教えをもとに執筆したものである。
- ウ 空海の著作とされる『三教指帰』は、仏教と道教とキリスト教の比較にもとづいて、仏教が最も優れていることを説いている。
- エ 『一枚起請文』は、浄土宗の開祖である法然が死去する直前に、弟子に求められて書き記したもので、法然の念佛思想が簡潔に説かれている。
- オ 日蓮の『立正安國論』は、華厳經をもとに仏教の諸宗を統一し、正法を広めることの意義を説いている。

問7 日本社会と仏教の関係の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 現在は日本各地に寺院が存在するが、すでに古代において仏教は鎮護国家の役割を期待され、各地に官営の寺院が建立された。
- イ 最澄や空海は仏教を政治体制から切り離し、一般人への布教活動だけを推進した。このため、仏教に鎮護国家の役割は期待されなくなる。
- ウ 平安時代に檀家制度が確立したことが、現在でも仏式の葬式が圧倒的に多い大きな理由である。
- エ 禅が武士を中心に広がるのは江戸時代のことであり、座禅は武士道の基本となった。
- オ 明治政府の神仏分離政策により、仏像や仏具が破壊される廃仏毀釈と呼ばれる出来事が各地で起こった。

問8 日本仏教各派の本山の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 曹洞宗の大本山は、福井県の永平寺と神奈川県の總持寺である。
- イ 浄土宗の開祖である法然は總本山の知恩院を開いたが、江戸時代に徳川家にゆかりの深い寛永寺に總本山が移された。
- ウ 空海は高野山に金剛峯寺を開いたが、これが現在の高野山真言宗の總本山になっている。
- エ 最澄は比叡山に延暦寺を開いたが、最澄が修行した相国寺も臨済宗の根本道場として栄えた。
- オ 浄土真宗本願寺派の本山は東本願寺で、真宗大谷派の本山は西本願寺である。

問9 仏教の葬式に参加することになったキリスト教国の外国人に対する事前の説明として、適切なものを、次から1つ選びなさい。

- ア 「お坊さんはきっと袈裟と呼ばれる衣を身に着けていると思います。これはもともとインドで考えられたお坊さん用の質素な衣でしたが、日本にはかなり華美なものがあります。」
- イ 「参列者の中には数珠を持っている人が多いと思いますが、これは悪魔を避けるためのお守りです。」
- ウ 「祭壇の前でお坊さんがお経を唱えますが、その内容は宗派によって異なります。」
- エ 「お坊さんがお経を唱えている間は、ずっと頭を下げていて、決して席を移動したりしてはいけません。」
- オ 「儀礼の後に僧侶にお布施と呼ばれるお金が渡されますが、各仏教宗派では、これを一定の時間をかけて宗教的なサービスを行なったことに対する対価として理解するのが一般的です。」

問10 日本における仏教行事についての一般的な説明と言えるものを、次から2つ選びなさい。

- ア 「降誕会というのは花祭りの名前で親しまれていますが、4月8日のお釈迦様の誕生日を祝う行事です。」
- イ 「12月8日は成道会と呼ばれていますが、お釈迦様が亡くなったとされる日に行われる行事です。」
- ウ 「彼岸会は春分の日と秋分の日を中心として、その前後7日間にわたって行う行事ですが、聖徳太子の靈を慰めるために行われたのが始まりです。」
- エ 「除夜の鐘は大晦日に煩悩を祓うために撞くとされますが、この行事は太陽暦が導入された明治期に始まったものです。」
- オ 「先祖を供養するお盆は地方によって少し異なりますが、7月または8月に行われることが多いです。」

問11 日本のキリスト教に関する適切な説明を、次から2つ選びなさい。

- ア 世界遺産にもなった長崎の五島列島には、鎖国時代のオランダとの貿易関係からプロテスタント教会が島のあちこちにある。
- イ 東京の神田にあるニコライ堂の名称は、幕末に日本に来たロシア正教の司祭ニコライにちなんだものである。
- ウ 日本のキリスト教徒の信者数は、統計により多少の差があるが、およそ人口の1%程度とされている。
- エ 江戸時代にはキリスト教が禁じられ殉教する信者もいたが、明治以降はキリスト教の活動には一切の制限がなくなった。
- オ 内村鑑三や新渡戸稲造は、明治時代に宣教師たちが横浜に設立した塾に通ううちにキリスト教徒になった。

問12 キリスト教と日本の社会のつながりに関して適切に述べているものを、次から2つ選びなさい。

- ア 末期の患者をケアするホスピスは、病気になった巡礼者のための場所としてキリスト教文化圏で生まれたものなので、日本では仏教のホスピスはまだない。
- イ 関東大震災後、貧しい人たちの救済活動など各種の社会事業をおこした賀川豊彦はプロテスタントの牧師であった。
- ウ 日本では明治以降にキリスト教系の女子校ができたが、現在でも数では仏教系の女子校の方がはるかに多い。
- エ 東日本大震災以後、宗教関係者が協力して被災地での救援活動や被災者の心のケアに従事する例が増えたが、キリスト教の牧師や神父が他の宗教と連携した例はない。
- オ 現代日本においては、キリスト教徒ではないのに、結婚式はキリスト教式で行う人がいる。

問13 日本の新宗教の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 靈友会は、明治期に創始された教派神道の一派であり、古事記を根本教典としている。
- イ 立正佼成会は、昭和期に創始された仏教系教団であり、法華経を重視している。
- ウ 天理教は、江戸時代の後期に岡山県で創始されたキリスト教の教団であり、教祖が神から直接伝えられたとされる教典がある。
- エ 真如苑は、明治期に京都府で創始された密教系の教団で、教祖は女性である。
- オ 創価学会は、昭和前期に東京で創始された仏教系の教団で、信者は日々題目を唱えている。

問14 現代日本の墓地について述べた文として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア すでに墓に埋葬されている遺骨を他の墓地へ移転させることは、法律によって禁じられている。
- イ 土葬を希望するムスリムたちを埋葬できる墓地が日本にも存在する。
- ウ 国有地や公有地の山林であれば、許可を得なくても散骨ができる。
- エ 墓を次世代が継ぐことが難しくなっているため、複数の人の遺骨を一か所に埋葬する合葬墓が増加している。
- オ 20世紀末から増加している樹木葬は、もとは沖縄の伝統的習俗であり、これが本土に伝わり広まったものである。

問15 日本人の家庭にホームステイした留学生に、家の中を案内しながら説明したときの内容として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 「これは神棚です。神道に関わるものですが、仏教信者の家で祀っているところもあります。」
- イ 「これは仏壇です。多くの日本人はここに仏像を納めて毎日それにお経をあげることを日課としています。」
- ウ 「これは雛人形です。3月3日の節供に飾られますが、その日は明治以降、国民の祝日として休日になっています。」
- エ 「これはダルマです。もともとは禪宗開祖の姿を模したものですが、たいてい幸運を招く縁起物として置かれています。」
- オ 「これは破魔矢と言われているものです。お正月にキリスト教会に行った人が魔除けにもらうものです。」

問16 韓国の現代の宗教動向の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 韓国ではカトリックとプロテstantを合わせると人口の約3割近くがキリスト教信者であり、仏教信者の人口を上回っている。
- イ 韓国の仏教では僧侶の妻帯が禁じられているので、結婚する僧侶はいない。
- ウ 韓国には日本の宗教の信者となる人たちがかなりの数いるが、そのうち教団側の報告で最も信者が多いのは天理教である。
- エ 韓国では歴史的に儒教の影響が強かったが、現在では儒教的な習俗はすっかりすたれてしまった。
- オ 韓国ではムーダンなどと呼ばれるシャーマンの儀礼が現在でも各地で行われている。

問17 道教に関する記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 道教は中央アジアから伝えられた宗教で、漢民族の資質に合致したことから広く受容され、定着した。
- イ 中国では一般に仏教寺院は「〇〇寺」と呼ばれるが、道教の寺院は道觀と言われる所以、「〇〇觀」と呼ばれるものが多い。
- ウ 道教の經典には仏教よりもむしろキリスト教の影響が強くあらわれている。
- エ 道教には理想的人格として仙人という存在があるが、仙人は男性だけがなることができ、女性は仙人になれないと考えられている。
- オ 道教の教団は歴史的に中国にいくつか形成されたが、近代以前に日本に伝えられ教団組織を形成したものはない。

問18 現代の中国における宗教状況について適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア 中国のチベット仏教は、ダライ・ラマ14世の亡命以来、大きく衰退してしまった。
- イ 中国の公認宗教は、カトリック、プロテstant、儒教、道教、仏教である。
- ウ 中国共産黨の政策は、習近平政権になってから、きわめて宗教に寛容なものに変わった。
- エ 中国の曲阜は孔子の生地であり、ユネスコの世界遺産に登録されている。
- オ 中国には多くの世界遺産があるが、それらの中には莫高窟、雲崗石窟、龍門石窟など、仏教関係のものが数多く含まれる。

問19 現在の台湾の宗教状況について適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア 台湾の仏教には、慈濟基金会のようにボランティア活動に熱心で世界的に活動している教団がある。
- イ 台湾のキリスト教は、圧倒的にカトリックの勢力が強く、とくに先住民族の布教に力を入れてきた。
- ウ 台湾には日本の植民地時代に多くの日本宗教が布教を行ったが、現在は台湾で活動している日本の宗教団体はない。
- エ 台湾には各地に媽祖廟があるが、媽祖神は昔から農耕神としてとくに農民から篤く信仰されている。
- オ 台湾にはシャーマンに対する信仰があり、とくに童乩(タンキー)への信仰が知られている。

問20 現在の南アジアの宗教状況について適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア スリランカでは仏教徒とイスラム教徒との宗教紛争が長期間続いている。
- イ バングラデシュでは2010年代に複数のイスラム過激派によるテロがあった。
- ウ インドでは、ヒンドゥー教を強く支持する政党が優勢である。
- エ ネパールでは、仏教徒が増加傾向であり、人口の過半数を超えるようになっている。
- オ パキスタンではイスラム教徒が過半数を占めるが、ヒンドゥー教徒もそれに次いで多く、人口の30%を占める。

問21 現在の東南アジア諸国の宗教状況について適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア フィリピンの主要な宗教はプロテstantであり、人口の60%を占める。
- イ ミャンマーで難民化したロヒンギヤは、ヒンドゥー教徒であるため、上座仏教徒たちから迫害を受けることになった。
- ウ ベトナムのカオダイ教は、20世紀前半に創始されたもので、儒教、仏教、道教、キリスト教、イスラム教を土台にしているとされる。
- エ インドネシアは人口でいうと世界最多のイスラム教徒をかかえる国である。
- オ シンガポールは華人国家なので、儒教、仏教、道教の三教が主な宗教で、イスラム教徒はほとんどいない。

問22 現代のタイにおける宗教文化について適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア タイの宗教人口は、上座仏教徒が約3分の2と過半数を占めるが、キリスト教徒やイスラム教徒もそれぞれ1割程度いる。
- イ タイの国王は仏教徒であり、宗教の擁護者であると憲法に定めてある。
- ウ タイには日本同様宗派仏教があり、宗派ごとに教義や礼拝の仕方に大きな相違がある。
- エ タイの僧侶は227の戒律を守らねばならず、また禁酒禁煙であり、肉食妻帯も禁じられている。
- オ タイでは、仏教徒の男子は一生に一度は出家するのが好ましいという考えがあり、短期間僧院で生活する一時出家という制度がある。

問23 キリスト教の習俗・習慣について学生たちが会話しているが、適切に述べているものを、次から2つ選びなさい。

- ア 「日本でもイースターという言葉が有名になってきたけど、もともとはイエスが復活したことをお祝いするキリスト教最大のお祭りなんだって。」
- イ 「カトリックの人たちはクリスマスには、教会に行って、ミサに参加するらしいよ。」
- ウ 「ロシア正教会の司祭たちはカトリックの司祭と違って、生涯、結婚はしないそうだ。」
- エ 「一部の熱心なキリスト教信徒の中には金曜日に魚を食べないという習慣を守っている人たちもいるんだって。」
- オ 「カトリックの神父さんたちは、お酒やタバコは一切口にしないことになっているそうだ。」

問24 世界各国におけるキリスト教徒の人口比に関する記述の中から適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 東南アジアの国々は仏教徒やイスラム教徒が多いけれど、その中で、唯一、キリスト教徒が多数派を占めるのはブルネイである。
- イ アイルランドはプロテstantのイギリス国教会が主な宗教であるイギリスとは違って、カトリックの国である。
- ウ 南米の国々の宗教はカトリックで、プロテstantはほとんどいない。
- エ カナダは全体としてカトリックがプロテstantより少し多いが、とくにケベック州はカトリック信徒が多い。
- オ エチオピアには、古いかたちのキリスト教が残っているが、現在、国民のほとんどはイスラム教徒である。

問25 キリスト教会の暦に関する記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 1週間は日曜日から始まり、日曜日はイエス・キリストが復活した曜日とされている。
- イ イエス・キリストの誕生を祝うのがクリスマスで、イエスの弟子たちも12月25日をイエスの誕生日としていた。
- ウ ペンテコステは、聖靈降臨祭と呼ばれるキリスト教の祝祭日であるが、これは日本の先祖供養に当たり、天国で聖なる存在となった先祖の靈を慰める日である。
- エ ハロウィンは、米国に移り住んだキリスト教徒たちが収穫を祝う祭りとして行ったものが、ヨーロッパをはじめ、世界各地に広がったものである。
- オ ローマカトリックとロシア正教では異なる種類の太陽暦を用いているため、復活祭の日が異なる年の方が多い。

問26 イスラム教の預言者であるムハンマドについての記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 天使を通じて神の啓示を受けたあと、その内容をコーラン(クルアーン)として記述するために、アラビア文字を考え出した。
- イ 生まれる前に父親を亡くし、幼くして母も亡くして孤児となり、おじに育てられた。
- ウ 隊商貿易に携わる商人であったため、アラビア半島の外の文化とも接触していた。
- エ アラビア半島南部で生まれ育ち、メッカに足を踏み入れたことはなかった。
- オ 預言者としての自覚をもったのちには、イスラム教の布教に専念しようと決意して、生涯を独身で通した。

問27 イスラム教徒を食事に招く際の配慮として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア ラマダンの時期には、日没後であっても、イスラム教徒を食事に招かない。
- イ イスラム教徒にとって金曜日は集団礼拝の日であるので、金曜日に食事に招く場合は、肉類が入っていない料理を出す
- ウ カレー粉や胡椒などを含め、香辛料が一切入っていない料理を出す。
- エ 肉料理にする場合は、豚肉が入っていない料理を出す。
- オ みりんや料理酒なども含めて、アルコール類を使っていない料理を出す。

問28 イスラム教の啓典であるコーランについての正しい記述を、次から2つ選びなさい。

- ア 天使がムハンマドに伝えた神のことばとされている
- イ イスラム教徒たちにとっては、コーランはすべて暗唱することが望ましいとされている。
- ウ モスクにコーランが置いてあっても、これは聖なる書物であるので、イスラム教徒でない人は触ってはいけない。
- エ コーランは、ムハンマドの存命中に各国語に翻訳されている。
- オ コーランのアラビア語以外への翻訳は許可なく行ってはならず、日本語に翻訳されたコーランも一種類だけしかない。

問29 イスラム教の礼拝についての説明として正しい記述を、次から2つ選びなさい。

- ア イスラム教徒にとって礼拝は五行の一つで重要なものであるが、一日に最低一回礼拝を行なえば、義務を果たしたとされる。
- イ モスクにおいて礼拝をおこなう際には、男性も髪をヴェールで覆わなければならぬ。
- ウ 礼拝の前には、かならず身体を清めなければならず、その清め方もきちんと作法が決まっている。
- エ 礼拝はどこの国にいても、メッカの方向にむかってなされる。
- オ 礼拝はモスク以外の場所で行なうことは許されていない。

問30 イスラム教はユダヤ教、キリスト教と深い関わりをもつ宗教であるが、3つの宗教の歴史上の関係についての説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア イスラム教徒たちは、モーセ五書や『新約聖書』は人間が考え出した内容であるので、啓典、つまり神の啓示による聖なる書物ではないと考えている。
- イ イスラム教は、その最初期から今日に至るまで一貫してユダヤ教やキリスト教と対立関係にあった。
- ウ ムハンマドの両親はユダヤ教徒であり、ムハンマド自身、元来はユダヤ教の改革の必要を訴えていた。
- エ 近代科学の基礎となった中世のイスラム科学は、ユダヤ教徒やキリスト教徒の助けを借りることで発展した。
- オ イスラム教は一時イベリア半島にまで勢力を広げたが、キリスト教徒側にレコンキスタと呼ばれる運動が起こり、最終的にイベリア半島から追われた。

問31 ユダヤ教の儀礼に関する説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア ユダヤ教徒の男児は『ヘブライ語聖書(旧約聖書)』の教えに従って割礼を施されるが、割礼はユダヤ教特有の風習で他の宗教には見られないものである。
- イ ユダヤ教の男子の成人式はバル・ミツヴァと呼ばれるが、これは13歳になったときに行われる。
- ウ 「過越の祭」は先祖がエジプトから脱出したことを祝うもので、イースト菌のはいっていないパンを食べる。
- エ ユダヤ教徒たちは、シナゴーグに来ると、最初にヤハウェの像に向かって礼拝をする。
- オ ユダヤ教徒は安息日にはラビとともに、何度も神の名を唱えて神の加護を祈る。

問32 ユダヤ教の食物規定に関する記述として、適切なものを次から2つ選びなさい。

- ア ユダヤ教では肉とミルクを同時に摂取することが禁じられており、チーズバーガーもそれに含まれる。
- イ ユダヤ教では牛肉、豚肉、鶏肉を食べることが禁じられている。
- ウ ユダヤ教徒は、魚介類を使った鮓の場合、ヒレとウロコのある魚だけが食べられるので、エビや貝などを用いたものは食べられない。
- エ ユダヤ教における食べ物に関する規定は、他の宗教との差別化を図ろうとして、近代になって一段と複雑になってきた。
- オ ユダヤ教においては、野菜は葉と茎だけが食べてよく、根は食べてはならない。

問33 中東の宗教事情についての説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア イスラム教が国教である国では、イスラム教徒でない者には選挙権が与えられていない。
- イ クルド問題とはキリスト教に改宗したイスラム教徒をめぐる、イスラム教の神学上の論争である。
- ウ 地中海の東岸地域を中心に、中東には長い歴史をもつ数多くのキリスト教の宗派がある。
- エ 女性のヴェールはイスラム教の象徴なので、中東に住んでいるキリスト教徒の女性は一切ヴェールを着けない。
- オ 現在のイスラエルが建国されたのは、第二次大戦のことである。

問34 日本における宗教教育についての記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 立教大学は立正大学や大正大学と並んで佛教系の大学である。
- イ 日本では佛教系の大学で宗教の教員免許を取っても、キリスト教の学校で宗教を教えることができる。
- ウ 日本では神道系の大学は国学院大学と皇学館大学だけである。
- エ 戦後、宗教系の学校では宗教を教えることは認められるようになったが、宗教儀式に生徒たちを参加させてはならないことになった。
- オ 明治以降、日本で最初に男子の教育に着手したのは、教育修道会として有名なイエズス会で、その後、プロテスタントの宣教師たちが女子教育を始めた。

問35 憲法や教育基本法には宗教に関する条文が含まれているが、教育基本法の中の条文内容を示したものを、次から2つ選びなさい。

- ア 国及び地方公共団体が設置する学校は、特定の宗教のための宗教教育その他宗教的活動をしてはならない。
- イ 国及びその機関は、宗教教育その他いかなる宗教的活動もしてはならない。
- ウ 宗教に関する寛容の態度、宗教に関する一般的な教養及び宗教の社会生活における地位は、教育上尊重されなければならない。
- エ 信教の自由は、何人に対してもこれを保障する。いかなる宗教団体も、国から特権を受け、又は政治上の権力を行使してはならない。
- オ 何人も、宗教上の行為、祝典、儀式又は行事に参加することを強制されない。

問36 宗教により神の捉え方はさまざまだが、各宗教の神に関する記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 神道は多神教であり、太陽や月などの天体や自然物が神格化されるが、歴史上の人物が神とされた例はない。
- イ キリスト教は一神教であるが、カトリックでは聖母マリアも神として崇拜されている。
- ウ イスラム教のアッラーは、ギリシア神話の神々の名前のような固有名詞ではなく、唯一の神のことをアッラーと呼んでいるのである。
- エ ヒンドゥー教には化身という考えがあり、たとえばシヴァ神もさまざまな姿をとつてあらわれる。
- オ ユダヤ教の神は、ときおり人間の姿をとることがあるとされ、モーセも実は神であったという考えがある。

問37 最近は神話に登場する神々や動物などがゲームソフトやアニメに使われることが多くなつたが、それが登場する神話について正しく述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア オロチ退治をしたスサノオは古事記に登場する神だが、日本書紀には登場しない。
- イ ロキは北欧神話に登場する神で、いたずら好きとして描かれている。
- ウ 美の女神として知られるアフロディーテは北米神話の神で、ニューヨークにある「自由の女神像」のモデルとなつた。
- エ ハヌマーンはインド神話に登場する神であり、『ラーマーヤーナ』では重要な役をになう。
- オ ポセイドーンはエジプト神話に登場する神であり、海を支配する神として知られている。

問38 各宗教の聖典についての記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア ユダヤ教徒にとって聖書に示された神の教えはとても大事なので、小さいときから聖書の内容を学んでいる。
- イ キリスト教徒にとっては、イエス・キリストの言葉が記された『新約聖書』だけが重要で、『旧約聖書』の内容はとくに知る必要がないとされている。
- ウ イスラム教徒にとってアラビア語で書かれた『コーラン』は聖なる書物であり、破り捨てるなどはイスラム教への冒涜になる。
- エ 上座仏教徒にとってはブッダの教えを記した経典とともに、瞑想に際しては禅宗の祖とされる達磨太子の教えを記した経典も学びの対象となるものである。
- オ 中国の大乗仏教徒たちにとっては、『法華経』や『華厳経』などの大乗仏教経典が重要であり、ブッダの教えを記したとされる原始仏教の経典は漢訳されなかつた。

問39 宗教の創始者に由来するとされている言葉のうち、イエス・キリストの言葉とされているものを、次から2つ選びなさい。

- ア 「天上天下、唯我独尊。」
- イ 「もし、だれかがあなたの右の頬を打つなら、ほかの頬をも向けてやりなさい。」
- ウ 「己の欲せざるところ、人に施すことなかれ。」
- エ 「金持ちが神の国に入るよりも、らぐだが針の穴を通る方がまだ易しい。」
- オ 「すべての現象はうつろいやく。おこたらず精進せよ。」

問40 各宗教の死や死後の世界についての教えに関して適切な記述を、次から2つ選びなさい。

- ア インドの輪廻思想では、この世で人間であるものも、その行為によって次には動物に生まれることもありうる。
- イ 仏教の解脱の考えでは、悟りを開いた人間はただちに極楽浄土に行ける。
- ウ 道教には不老不死を理想とする考えがあるが、これを達成するためには苦行を重ねることが求められる。
- エ キリスト教では、人間は被造物であるが、行ないによっては死後聖人あるいは神となれる。
- オ イスラム教にも終末という観念があり、終末が来るとすべての人はアッラーによって裁かれるとされている。

問41 現代宗教の聖職者や宗教的指導者と性別の関わりについて、適切な説明になっているものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア ユダヤ教のラビは男性に限られているが、結婚することは禁じられていない。
- イ プロテstantにおいては、男女ともに牧師になれるので、夫婦がともに牧師になる場合もある。
- ウ 上座仏教においては、女性は出家できないので、在家のままで信者となるしかない。
- エ 一般的にヒンドゥー教において、寺院において儀礼を執り行なう祭司は女性である。
- オ イスラム教のイマームは礼拝を指導する人であり、女性用の礼拝室では女性のイマームが指導する。

問42 宗教社会学的の理論や学説に関わる説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア エミール・デュルケムは、『宗教生活の原初形態』において、オーストラリアの先住民マオリのシャーマニズムを宗教の原初的形態であると見なして考察した。
- イ マックス・ウェーバーは、宗教と経済をめぐる議論で、カトリックの倫理性が西欧人に勤勉さをもたらした主たる理由であると論じた。
- ウ ゲオルク・ジンメルが提唱した形式社会学は、宗教組織における問題も考察の対象としている。
- エ ロバート・マートンは、『プロテスタンティズムの倫理と資本主義の精神』において、米国における政治と経済の関係を分析した。
- オ ピータ・バーガーは、『聖なる天蓋』において、社会と文化の諸領域が宗教の支配から離れていく過程を論じた。

問43 21 世紀においてヨーロッパ各国におけるイスラム教徒の人口に占める割合はおおむね増加傾向にあるが、これに関する記述として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア ヨーロッパにおいて、イスラム教徒の占める人口比率が 2%を超える国は、2017 年の段階ではまだない。
- イ ヨーロッパにおいて、イスラム教徒の人口数が 2017 年の時点でもっと多いのはフランスである。
- ウ 英国では 21 世紀になり、イスラム教徒の入国が制限されるようになり、2017 年時点ではイスラム教徒の人口比はヨーロッパの中ではもっとも小さい。
- エ 北欧諸国はイスラム教徒の受け入れに消極的であるため、どの国も人口の 0.1%にも達していない。
- オ ドイツには多くのイスラム教徒が移民してきているが、とくにトルコからの移民が多い。

問44 社会問題となった宗教団体を「カルト」と呼ぶことがあるが、「カルト」に関する記述として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 「カルト」とはオウム真理教による地下鉄サリン事件以後、日本のマスメディアが作った造語である。
- イ マインドコントロールとは、人びとを入信させ、脱会しづらさせる心理的操作と行動の統制を意味する語として用いられることが多い。
- ウ ヨーロッパでは、「カルト」という言い方はせず、「サンガ」という言い方が一般的である。
- エ 日本では、あらゆる大学のキャンパス内における宗教団体による学生への勧誘活動は、法律によって禁じられている。
- オ 恐怖心をあおって高額な商品を購入させるような靈感商法は、法的に問題のある行為とされるようになった。

問45 宗教と芸術や文学などの関わりについての説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア レオナルド・ダ・ヴィンチの描いた『最後の晩餐』は聖なる絵画として位置づけられ、その後、彼以外の画家が最後の晩餐の様子を描くのをカトリック教会が禁止した。
- イ 『コーラン』を唱えるときにはさまざまな楽器が用いられ、これによりイスラム教で豊かな音楽が育った。
- ウ シェイクスピアの小説『ベニスの商人』には、ユダヤ人の金貸しの貪欲さが描かれており、当時のユダヤ人に対する人びとの意識が反映されている。
- エ 江戸時代の浮世絵には、日本神話に登場する神々を描いたものがある。
- オ 東大寺や薬師寺に伝承されている声明は、禅宗とともに中国から伝わったものである。

問46 現代の世界各国の宗教状況について述べた文として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 北朝鮮においては、信教の自由はほとんど認められていない。
- イ 社会主義政策をとるロシアでは、ロシア正教以外の宗教が活動することは一切認められていない。
- ウ エジプトでは、イスラム教徒が人口の大半を占めるが、とくにシーア派に属する人が多い。
- エ ラテンアメリカでもっとも信者が多いのは、キリスト教の中でもプロテスタントである。
- オ 北アフリカのアルジェリアやチュニジアでは、人口の大半がイスラム教徒である。

問47 世界的に用いられている統計では、1910年と2010年の100年の間に、世界の宗教人口は大きく変わったことが分かるが、これについての記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア ヒンドゥー教徒と仏教徒を比べると、1910年も2010年も仏教徒の方が圧倒的に多い。
- イ 仏教徒の数は1910年と2010年とでほとんど変化がない。
- ウ 1910年には世界でもっとも信者数が多かったのはキリスト教であったが、2010年にはイスラム教になった。
- エ 1910年と2010年を比べて、世界的に信者の占める比率がもっとも増えたのはイスラム教である。
- オ 1910年と2010年とを比べると、1910年にはきわめて少なかった無神論者の割合が、2010年にはかなり増え1億人を超えていた。

問48 世界の聖地に関する記述のうち適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 仏教の聖地の1つであるブッダガヤは、ブッダが誕生したとされる場所である。
- イ エルサレムはユダヤ教、キリスト教、イスラム教の3つの宗教の聖地とされている。
- ウ 四国巡礼の札所として、三十三か所の靈場がある。
- エ メッカへの巡礼はイスラム教徒以外でも可能である。
- オ フランスのルルドは、聖母マリア出現を契機にカトリック教徒の巡礼地として有名になった。

問49 19世紀から20世紀にかけて世界各地で形成された新しい教団についての適切な記述を、次から2つ選びなさい。

- ア 19世紀に英国で形成された救世軍は、日本では社会鍋で有名になったが、社会福祉活動に力を入れていることで知られている。
- イ 19世紀にドイツで形成されたエホバの証人はものの塔とも呼ばれるが、兵役や輸血を拒否することで知られている。
- ウ 19世紀にフランスで形成された末日聖徒イエス・キリスト教会(通称モルモン教)は、近く終末が訪れるということを強調している。
- エ 20世紀に米国で形成されたサイエントロジーは、ユタ州のソルトレークに本部があり禁酒禁煙で知られている。
- オ 20世紀に日本で設立された創価学会は、SGI(創価学会インターナショナル)という世界的組織を作り上げた。

問50 下記の地図上のA～Eの国の宗教状況に関する記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア Aの国では、宗教改革以来、プロテスタントが多数派を占めている。
- イ Bの国では、キリスト教の中でも東方正教会の信者がもっとも多い。
- ウ Cの国では、イスラム教の中のスンナ(スンニ)派が国教となっている。
- エ Dの国では、ヒンドゥー教徒がもっと多く、次いで仏教徒が多い。
- オ Eの国では、仏教徒がもっと多く、次いでイスラム教徒が多い。

